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“Filhos de deputados
estão na particular”

PÁG. 5

O relato de Maria Vitória de Almeida Silva, estu-
dante da rede pública estadual, traduz o sentimento 
de vários outros alunos do país. Uma pesquisa feita 
pelo Instituto Unibanco, em parceria com o Insper, 
aponta que os estudantes do ensino médio apren-
deram apenas 25% do que era esperado para o ci-
clo da segunda série durante o ano passado. Com 
a pandemia, a difi culdade do aluno em estudar re-
motamente, por falta de estruturas básicas, como 
acesso à energia ou um computador com internet, 
aprofunda antigas desigualdades

"ÚLTIMO ANO
DE ESTUDO 
FOI TODO 
PERDIDO"

O governador Mauro Mendes (DEM) afi rmou nes-
ta quinta-feira (1) que os deputados estão atra-
palhando a educação pública em Mato Grosso com 
a derrubada do veto do governo ao projeto de lei 
que condicionava o retorno das aulas presenciais 
à imunização completa dos profi ssionais da Edu-
cação. O governo planejava retomar as atividades 
presenciais, na modalidade híbrida, a partir do mês 
de agosto. Com a derrubada do veto, o retorno deve 
ser adiado outra vez

Governo não vai recorrer de decisão
da AL sobre isenção da energia solar

PÁG. 4

PÁG. 3

Tite: Chile será ‘pedreira’
PÁG. 8

FAMÍLIAS 
ESTÃO MAIS 
ENDIVIDADAS
Nova pesquisa da Confe-
deração Nacional do Co-
mércio de Bens, Serviços e 
Turismo (CNC) aponta que 
a cada dez famílias brasi-
leiras, sete estavam endi-
vidadas no mês de junho. 
O cartão de crédito segue 
como principal tipo de dí-
vida, apontado em 81,8% 
da amostra da pesquisa. O 
percentual de famílias en-
dividadas chegou a 69,7%, 
do total. Depois do car-
tão de crédito, a renda da 
população está destinada 
ao pagamento de dívidas 
acumuladas em cheque 
especial, carnês de lojas, 
prestações de carro e casa
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Discrepâncias educacionais

EDITORIAL

decisão da As-
sembleia Legisla-
tiva em garantir 

a imunização dos pro-
fi ssionais de Educação 
antes de liberar o retorno 
das aulas na rede públi-
ca estadual é louvável, 
mas tende a aumentar 
o enorme abismo so-
cial que existe em Mato 
Grosso. Afi nal, só os es-
tudantes da rede pública 
vão permanecer no ensi-
no à distância, enquan-
to as escolas particula-
res estão funcionando a 
pleno vapor desde que 
foi sancionada a lei que 
transforma educação em 
serviço essencial, proi-
bindo o fechamento de 
escolas durante o perío-
do da pandemia.

Professores mato-
-grossenses já estão sen-
do vacinados contra a 
covid-19 desde o fi nal de 
maio, mas a imunização 

só estará completa em 
meados de outubro, qua-
se próximo ao fi nal do 
ano letivo. Até lá, os alu-
nos que cursam o ensino 
médio na rede pública 
continuarão assistindo 
aulas de forma remota, o 
que tem comprometido a 
qualidade do ensino. 

Pesquisa feita pelo 
Instituto Unibanco, em 
parceria com o Insper, 
mostra que os estudantes 
brasileiros entraram em 
2021 com uma redução 
de 9 pontos em portu-
guês e 10 em matemáti-
ca na escala do Sistema 
de Avaliação da Educa-
ção Básica (Saeb), uma 
prova elaborada pelo 
Ministério da Educação 
para avaliar a qualida-
de do ensino brasileiro. 
O estudo aponta ainda 
que os estudantes do en-
sino médio aprenderam 
apenas 25% do que era 
esperado para o ciclo da 
segundo série durante o 
ano de 2020.

O fechamento das es-
colas desde março de 
2020 impõe um alto pre-
ço ao futuro das novas 
gerações. Estima-se que 
o défi cit de aprendiza-
gem os levará a perder 
até R$ 700 bilhões em 
renda quando se torna-
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Notícias falsas compartilhadas pelas redes 
sociais podem prejudicar a batalha contra o novo 
coronavírus. O Ministério da Saúde disponibiliza 
uma página na internet - saude.gov.br/fakenewsco-
ronavirus - para destruir mitos e curas milagrosas. 
Verifi que sempre! Lembre-se: combater o vírus é 
uma responsabilidade de todos nós.
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rem adultos. Caso não 
haja uma retomada do 
ensino presencial, ao 
menos na modalidade 
híbrida, em algum mo-
mento em 2021, esse va-
lor pode até dobrar, che-
gando a R$ 1,4 trilhão.

Com base nesses da-
dos, podemos aferir com 
alto grau de certeza que 
a criação de condições 
diferentes para estu-
dantes da rede pública e 
da rede privada tende a 
aumentar a desigualda-
de social em Mato Grosso 
no futuro próximo. Afi -
nal, ambos irão competir 
para as mesmas vagas 
nas universidades públi-
cas, mas um grupo estará 
melhor preparado que o 
outro. Os impactos dis-
so são pouco visíveis no 
momento, mas vão se 
expressar ao longo das 
próximas décadas, mol-
dando o futuro dos jo-
vens de hoje.

A pandemia poderá ser 
vencida com vacinas em 
um breve espaço de tem-
po, mas suas consequên-
cias nefastas vão perdu-
rar por muito tempo. E 
o aumento da pobreza e 
desigualdade talvez seja 
um dos problemas que 
teremos que enfrentar 
nos anos vindouros.
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Maria Avalone (*)  
O vereador é o agente público que 

está mais próximo do cidadão. Seu 
trabalho pode fazer toda a diferença 
com decisões sobre o orçamento 
municipal e a formulação de políticas 
públicas para a saúde e a educação, 
por exemplo.  As decisões da Câmara 
afetam diretamente a vida de todos que 
vivem e trabalham no município, onde a vida 
de fato acontece.

Eu sou muito grata a esta Capital onde 
me criei, estudei e constituí família. Quero 
retribuir com muito trabalho os 1.307 votos 
recebidos em 2020. Boa parte certamente 
veio das mulheres cuiabanas, a quem dedica-
rei prioritariamente o meu mandato. Também 
espero que minha presença na Câmara seja 
um estímulo a outras mulheres e continuarei 
lutando pela igualdade entre mulheres e ho-
mens na política, traduzindo a realidade da 
distribuição da população.

Ao longo das últimas décadas, tenho procu-
rado vivenciar a política, estudar e me preparar. 
Comecei como assessora informal da carreira 
do meu esposo Carlos, contribuindo com um 
olhar feminino em suas ações. Depois tive a 
honra de dirigir a Casa do Artesão no governo 
Dante, cuiabano ilustre e grande amigo. Ali, ao 
lado de Thelma de Oliveira, pude trabalhar pelo 
artesanato e pela valorização da cultura e do 
turismo, aproveitando minha formação como 
turismóloga.

Mas apesar da vivência na política, nunca 
imaginei que seria vereadora. Sou uma mulher 
simples e nunca tive esta pretensão, além do 
desejo de contribuir com meu partido.  Eleita 
para conduzir PSDB Mulher/MT, me capacitei 
melhor quanto às responsabilidades da vida 
pública e as formas de aumentar o percentual 
de mulheres na política.

Mas foi através do trabalho pelos carentes 
em meu bairro, o Araés, que vislumbrei novas 
possibilidades. Eleita vice-presidente da Asso-
ciação de Moradores, conheci de perto a reali-
dade de mulheres em vulnerabilidade. Encontrei 
guerreiras, mães de família abandonadas pelos 
companheiros, sustentando a casa e os fi lhos. 
Minha admiração cresceu ainda mais, e senti 

que poderia ajudar a efetivar políticas 
públicas para estas mulheres valorosas.

Por isso meu foco principal serão 
as pautas de amparo às mulheres e 
jovens. A classe política precisa, mais 
do que nunca, olhar a cidade com um 
viés feminino, de atenção, acolhimen-
to, carinho e sensibilidade.

O prefeito Emanuel Pinheiro, no 
comando de uma gestão comprometida 

com a população, oportunizou a indicação 
do vereador Renivaldo Nascimento para coman-
dar a Secretaria de Meio Ambiente, onde com 
certeza também dará uma contribuição efetiva 
à Capital.

Destaco aqui o gesto de grandeza do presiden-
te do PSDB cuiabano, vereador Ricardo Saad, que 
abriu mão de assumir a vaga. Ele foi partidário e 
agradeço de coração a oportunidade de exercer 
o mandato. Ao lado das colegas Edna Sampaio 
e Michelly Alencar, avançaremos com políticas 
públicas de qualidade para as mulheres cuiabanas.

Quero fortalecer iniciativas como a criação 
do Hospital Materno Infantil, já anunciada pelo 
prefeito. Em sintonia com a primeira-dama 
Márcia Pinheiro, que humaniza a gestão, vamos 
encaminhar nossas pautas para ampliar a rede 
de proteção à mulher.

Também vou defender melhorias no trans-
porte coletivo, como o respeito à lei da Parada 
Segura que não é cumprida, por lugares ex-
clusivos para mulheres nos horários de pico e 
pela qualifi cação dos motoristas para tratar as 
mulheres com respeito e inibir casos de assédio. 
Vou trabalhar ainda pela implantação de uma 
Escola de Artes e Ofícios, para fortalecer a arte, 
a cultura e o artesanato.  

Desde cedo aprendi que os problemas se 
resolvem por meio do diálogo e que a política é 
a arte do entendimento. É por meio do embate 
democrático que encontraremos as melhores 
soluções para a cidade.

O que me move é o senso de responsa-
bilidade com uma Cuiabá próspera e segura, 
onde homens e mulheres possam trabalhar, 
empreender, criar a família com dignidade e 
serem felizes.

 
MARIA AVALONE é vereadora de Cuiabá 
pelo PSDB.

Eduardo Chiletto (*)
A pandemia é inequivocamente 

desigual nos seus impactos sociais. 
Basta observarmos os resultados 
educacionais mostrando que a popu-
lação de baixa renda não tem acesso 
a internet de qualidade. Tanto na 
infraestrutura quanto na conectividade 
– pobreza digital – e consequentemente 
tem um ensino/aprendizagem que não 
garante conhecimento e qualidade a distância.

O fechamento de escolas e creches combi-
nado com a pobreza digital são inequivocamente 
trágicos. Riscos e repercussões são abundantes 
ao atraso no desenvolvimento de habilidades 
motoras, da saúde mental e depressão, à re-
versão da paridade de gênero.

Todos esses obstáculos podem levar a 
atrasos cognitivos e desenvolvimento social e 
emocional. Além disso, os mais pobres são mui-
to mais vulneráveis aos choques econômicos e 
de saúde na pandemia.

E quando focamos nas crianças a preo-
cupação aumenta, pois, os primeiros anos de 
uma criança são essenciais para determinar os 
resultados na vida adulta. A adição de aprendi-
zagem formal se torna vital no fi nal da infância 
e adolescência para determinar os resultados 
da vida na fase adulta.

Ainda existe para os despossuídos condi-
ções de vida limitadas, violência doméstica, 
redução de alimentos – aportes nutricionais – 
comprometimento do bem-estar físico e mental. 
Interação social e comunitária restrita são outros 
fatores que culminam na exclusão social.

Cada dia que passa, a pandemia da Co-
vid-19 – a "pandemia da desigualdade" – preju-
dica ainda mais as chances da melhoria da qua-
lidade de vida dos mais jovens e principalmente 
da população de baixa renda, comprometendo 
as perspectivas de um crescimento inclusivo e 
sustentado de desenvolvimento social, econô-
mico e ambiental.

Se faz extremamente necessária e urgente 
uma ação política forte e robusta baseadas em 
dois elementos principais: programas e infraes-
trutura diretamente relacionados à educação, 
ao saneamento básico e ambiental, incluindo 
programas de transferência de dinheiro; bem 
como ações de sensibilização, mobilização e 
capacitação social que possibilitem o enfrenta-
mento dessa questão.

É importante salientar que o município de 
Cuiabá está revendo seu Plano Diretor, que é o 
mecanismo legal que expressa o projeto do mu-
nicípio que queremos. E suas diretrizes de ações 
visam promover o desenvolvimento sustentável, 
a melhoria da qualidade de vida da população 
e o bem-estar de toda a comunidade. Ele se 
transforma em lei máxima de um município.

A pergunta que não quer se calar é: existem 
diretrizes nele contidas para a recuperação so-
cial, econômica e ambiental pós pandemia da 
Covid-19, que incluem a melhoria da qualidade 
de vida da população de toda a comunidade?

A pandemia é um dos mais graves desafi os 
que Mato Grosso já enfrentou, com custo ele-
vadíssimo em termos de vidas humanas. Com 
esse alto custo e a profunda crise da saúde, o 
estado irá testemunhar um impacto severo na 
qualidade de vida de grande parte da população, 

principalmente de baixa renda, ao longo 
dos anos que virão.

A crise gerada pela pandemia 
interage com a heterogeneidade na 
capacidade de geração de renda, 
condições de trabalho, acesso a 
serviços públicos e muitos outros as-
pectos que tornam alguns indivíduos 

e famílias particularmente vulneráveis.
Dentre eles podemos destacar: pes-

soas nos mercados informais, pequenos 
e microempresários, mulheres em condições 
precárias de trabalho, grupos historicamente 
excluídos, como indígenas e negros. Estes 
citados deveriam estar no centro da resposta 
política, mas até o momento não estão.

O que vemos na mídia são notícias sobre 
"corrida eleitoral" citando nomes de possíveis 
candidatos de vários partidos, mas, esses can-
didatos não apresentam propostas factíveis para 
solucionar a "invisibilidade dos despossuídos" 
neste momento tão crucial.

São verdadeiros políticos alienados das 
questões sociais, econômicas e ambientais 
que envolvem a questão. Qual o projeto político 
deles para "pós pandemia"? O ex-governador 
dos EUA, Ben Bernanke, lembra em seu livro 
"The Courage to Act", que durante as crises, as 
pessoas são distinguidas por aqueles que agem 
e aqueles que temem agir.

O que percebo é que grande parte das nos-
sas lideranças políticas temem agir, quando o 
momento pede justamente o contrário. O desafi o 
lançado para aqueles que possuem capital po-
lítico e fi nanceiro é este: em vez de preparar o 
terreno para um cemitério em massa, construa 
as bases e invista em infraestrutura social, sa-
neamento básico e ambiental.

Invista na educação, em todos os seus dois 
níveis: a educação básica (educação infantil, en-
sino fundamental e ensino médio) e no segundo 
nível (ensino superior). Por meio da educação, é 
possível formar cidadãos conscientes, críticos e 
capacitados para viver em sociedade. Pessoas 
que se sentem preparadas para encarar os de-
safi os cotidianos em todas as áreas, inclusive 
em pandemias.

Como arquiteto e urbanista, tenho que sa-
lientar que o processo de planejamento e sua 
transformação acontecem no momento em que 
a sociedade, ao olhar de forma crítica para os 
aspectos que infl uenciam sua qualidade de vida, 
refl etindo sobre todos esses fatores relevantes. 
Há que se buscar modifi cá-los de forma a incluir 
principalmente aqueles que não tem voz, nem 
vez.

Importante salientar que o próximo ano é um 
ano eleitoral e precisamos votar naqueles que se 
distinguem do restante dos "politiqueiros", que 
só trabalham em causa própria e, desta forma, 
a favor da necrópole da Covid-19.

A pandemia sem dúvida é uma oportunidade 
para distinguir aqueles que efetivamente agem 
em prol da sociedade, democratizando as deci-
sões para transformar o planejamento da ação 
em trabalho compartilhado entre os cidadãos. 
Você tem feito esse exercício de observação 
crítica da realidade atual?

EDUARDO CHILETTO é arquiteto e urbanista, 
presidente da Academia de Arquitetura e Urba-
nismo de Mato Grosso (AAU-MT)

Em defesa das mulheres
A necrópole da Covid-19
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Número de famílias com dívidas atrasadas há mais de três meses acende alerta e pode comprometer os esforços para recuperação econômica

7 a cada 10 famílias estão devendo

 Priscilla Silva

A cada 10 famílias bra-
sileiras, sete estavam endi-
vidadas no mês de junho 
de 2021, aponta pesquisa 
nacional sobre endivida-
mento e inadimplência 
do consumidor, divulgada 
pela Confederação Nacio-
nal do Comércio de Bens, 
Serviços e Turismo (CNC). 
O cartão de crédito segue 
como o principal tipo de 
dívida, apontado em 81,8% 
da amostra da pesquisa.  

O comprometimento 
das famílias com dívidas 
pode levar à redução da 
expectativa de consumo e 
aumentar o risco de ina-
dimplência no futuro. O ce-
nário atual traz um alerta 
principalmente aos comer-
ciantes do país.

O percentual de famí-
lias endividadas chegou a 
69,7%, do total da amostra 
pesquisada. Depois do car-
tão de crédito, a renda da 
população está destinada 
ao pagamento de dívidas 
acumuladas em cheque 
especial, cheque pré-data-
do, créditos consignados 
e pessoal, carnês de lojas, 
prestações de carro e casa. 
Dentro desse resultado, 
14,7% afirmaram que estão 
muito endividados, 24,6% 

ENDIVIDADOS
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As famílias com renda 
até 10 salários mínimos 
foram as que mais recorre-
ram ao crédito no mês de 
junho. Nesta faixa de ren-
da, 70,7% estavam endivi-
dadas, sendo a responsável 
por puxar o índice para 
cima. Já no grupo que tem 
renda acima de dez salários 
mínimos, o indicador ficou 
em 65,5%. Em ambas faixas 
de renda, o resultado do 
mês de junho foi o maior 
dos últimos 12 meses.  

O endividamento por 
grupos de renda apresen-
tou novamente tendências 
semelhantes em junho, 
com as famílias nos dois 
grupos de renda atingindo 

proporções recordes de dí-
vidas. 

Izis Ferreira, econo-
mista da CNC responsável 
pela pesquisa, esclarece 
ainda que o tempo médio 
de comprometimento do 
brasileiro com dívidas tem 
aumentado. Fatores como 
juros ainda baixos possibi-
litam esse cenário, pois fa-
vorecem a renegociação de 
dívidas, além de estimular 
as modalidades de finan-
ciamento com prazos mais 
longos.

“As dívidas das famílias 
têm se alongado no período 
acima de um ano. O crédito 
vem ajudando o brasileiro, 
atua na recomposição de 

renda, mas a cada mês nós 
tememos que o orçamento 
familiar atinja um patamar 
de dificuldade que impeça 
ainda mais o consumo e di-
ficulte a reorganização da 
economia”, resume a espe-
cialista.

REFLEXO DA PANDE-
MIA - Apesar da distribui-
ção de renda via auxílio 
emergencial e do acesso fa-
cilitado ao crédito, a renda 
dos brasileiros segue preju-
dicada pela pandemia. 

Conforme dados da 
PNAD Contínua, no pri-
meiro trimestre de 2021 
as horas efetivamente tra-
balhadas e a proporção de 
afastados do trabalho não 
foram afetadas pela se-
gunda onda da pandemia. 
“Contudo, não foi obser-
vada uma continuidade na 
recuperação dos rendimen-
tos”, descreve o Instituto de 
Pesquisa Econômica Apli-
cada (Ipea). 

“Enquanto muitos gru-
pos apresentaram uma 
queda dos rendimentos efe-
tivos no quarto trimestre 
de 2020, as quedas foram 
amplamente generalizadas 
no primeiro trimestre de 
2021, sendo as mulheres e 
os trabalhadores com mais 
de 60 anos as exceções”, 
aponta o instituto.

se dizem ‘mais ou menos’ 
endividados e 30,4% decla-
ram-se pouco endividados. 

Para José Roberto Ta-
dros, presidente da CNC, o 
orçamento das famílias na 
pandemia tem sido direta-
mente comprometido por 
fatores extras, como infla-
ção mais elevada e o valor 
reduzido do auxílio emer-
gencial.

“Ainda que os indica-
dores de inadimplência 
se encontrem mais baixos 
na comparação anual, os 
números mostram que as 
famílias têm se endividado 
mais ao longo do ano para 
conseguir manter algum 
nível de consumo, respal-

dadas por uma frágil segu-
rança no mercado traba-
lho, e preços mais altos dos 
itens de primeira necessi-
dade”, aponta.

Quanto ao tempo em 
que essas famílias estão 
com contas atrasadas, a si-
tuação é alarmante: 61,3% 
confirmaram atrasos. Do 
total, 41,8% dos respon-
dentes disseram que pos-
suem contas com mais de 
90 dias de atraso. Nesta 
situação está a maioria das 
famílias com renda mensal 
menor, de até 10 salários 
mínimos (43%). Acima des-
sa faixa de renda, 35% con-
fessaram ter contas atrasa-
das há mais de 3 meses. 

O percentual de famílias endividadas chegou a 69,7%, com maior prevalência nas famílias de renda inferior a 10 salários

 Alex Rodrigues/ABr

O número de trabalha-
dores contratados com 
carteira assinada em maio 
deste ano foi maior que o 
total de demitidos do mer-
cado formal de trabalho. 
Segundo o Ministério da 
Economia, houve, no perí-
odo, 1.548.715 admissões 
e 1.268.049 desligamen-
tos.

Os dados constam do 
Cadastro Geral de Empre-
gados e Desempregados 
(Novo Caged), cuja atuali-
zação mensal o ministério 

divulgou nesta quinta-feira 
(1º), em Brasília.

Com o saldo mensal de 
280.666 postos de traba-
lho durante o mês de maio, 
o estoque nacional de em-
pregos formais (total de 
vínculos celetistas ativos) 
chegou a 40.596.340, com 
uma variação positiva de 
0,7% em comparação aos 
40.315.674 registrados 
em abril, após o ajuste di-
vulgado hoje (em março, 
eram 40.199.922).

Entre os setores de 
atividade econômica que 
registraram melhores re-

sultados quanto ao nível 
de emprego estão o de ser-
viços (110.956 postos de 
trabalho abertos principal-
mente em atividades liga-
das às áreas de informação, 
comunicação e atividades 
financeiras, imobiliárias, 
profissionais e administra-
tivas); comércio e repara-
ção de veículos automoto-
res e motocicletas (60.480 
postos), indústria geral 
(44.146 postos); agricultu-
ra, pecuária, produção flo-
restal, pesca e aquicultura 
(42.526 postos) e constru-
ção (22.611 postos).

SALDO POSITIVO

280,6 mil novos postos de trabalho foram criados
SALDO POSITIVO - As 

cinco regiões brasileiras 
apresentaram saldo posi-
tivo. No Sudeste, o mês de 
maio terminou com um 
saldo de 161.767 postos. O 
Nordeste, com 37.266 va-
gas, seguido pelas regiões 
Sul (36.929); Centro-Oeste 
(26.926 postos) e Norte 
(17.800 postos).

Considerado o período 
de janeiro a maio, houve 
7.971.258 admissões e 
6.737.886 desligamentos, 
o que representa um saldo 
total de 1.233.372 empre-
gos formais para os cinco 

primeiros meses do ano. 
Em abril, este saldo era de 
957.889 postos de traba-
lho formal.

As estatísticas comple-
tas do Novo Caged estão 
disponíveis na página do 
Ministério da Economia na 
internet. Os dados também 
podem ser consultados no 
Painel de Informações do 
Novo Caged.

Ao comentar os núme-
ros, o ministro da Econo-
mia, Paulo Guedes afirmou 
que se trata de uma "exce-
lente notícia". "A economia 
brasileira continua surpre-

endendo. [Mais de] 280 mil 
novos empregos criados em 
maio, completando, nos pri-
meiros cinco meses do ano, 
1,2 milhão de novos empre-
gos. Importante também re-
gistrar que todas as regiões, 
todos os setores e todos os 
estados registraram a cria-
ção de novos empregos. Ou 
seja, é um processo bastan-
te abrangente. É a economia 
brasileira se levantando. E 
o mais importante: setores 
que estavam muito fragili-
zados, como serviços, [es-
tão] sendo destaques deste 
mês [de maio]”.

Alex Rodrigues/ABr

O Programa Emergencial 
de Manutenção do Emprego 
e Renda (BEm) não deve ser 
prorrogado, segundo o secre-
tário especial de Previdência 
e Trabalho, do Ministério da 
Economia, Bruno Bianco. O 
programa, que está na sua 
segunda versão, lançada em 
abril deste ano, é uma das 
medidas de enfrentamento à 
crise gerada pela pandemia 
de covid-19.

“Eu não vejo, o governo 
não vê, necessidade de pror-
rogação”, disse, nesta quin-
ta-feira (1º), em Brasília, o 
secretário. “Se necessário, 
levaremos esta necessidade 
ao ministro [Paulo Guedes] 
e também ao presidente da 
República [Jair Bolsonaro], 
mas tudo indica que, com 
o casamento entre uma po-
lítica muito bem-sucedida 

de vacinação e a retomada 
[econômica] que estamos 
vendo e as novas políticas 
que virão no pós-pandemia, 
temos tudo para dizer que o 
BEm não será prorrogado, 
não nestes moldes”, acres-
centou Bianco.

Segundo ele, o total de 
pedidos do auxílio financei-
ro pago aos trabalhadores 
da iniciativa privada com 
vínculo formal que acordam 
com seus empregadores 
uma redução proporcional 
entre jornada de trabalho 
e salários, ou a suspensão 
temporária do contrato em-
pregatício, vem diminuindo. 
O que, para Bianco, sinaliza 
que o governo pode priorizar 
outras maneiras de estímulo 
à preservação dos empregos.

GARANTIA PROVISÓRIA 
DE EMPREGO - “Estamos tra-
balhando de maneira efetiva 
[na formulação de] políticas 

ativas de emprego, com [foco 
em] um público mais vulne-
rável, que são os jovens, na 
qualificação no trabalho e 
com políticas que evitem de-
missões e privilegiam a todos 
que ajudam a não demitir”, 
acrescentou o secretário.

De acordo com dados 
do ministério, desde abril, 
quando o BEm foi relan-
çado, até o último dia 26, 
2.386.284 trabalhadores 
obtiveram a garantia provi-
sória de emprego mediante 
acordo. Algo em torno de 
R$ 1,7 bilhão em recursos 
federais foram efetivamente 
pagos neste período.

Cerca de 58% dos 
2.666.161 acordos firmados 
preveem a suspensão tempo-
rária dos contratos de traba-
lho. Os demais estabelecem 
reduções de jornada e salá-
rio de 70% (689.580), 50% 
(502.822) e 25% (350.097).

PRESERVAÇÃO DO EMPREGO

Secretário diz que BEm não deve ser prorrogado

 Programa de preservação do emprego está em sua segunda versão e não deve ser 
prorrogado, diz Bruno Bianco

Edu Andrade/Ascom/ME
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Mauro diz que isenção de ICMS sobre o uso da rede de distribuição não tem aval do Confaz, mas não pretende recorrer à Justiça contra o benefício

"TAXAÇÃO DO SOL"

Governo vai acatar decisão da AL

Gabriel Soares

Apesar considerar a me-
dida ilegal, o governo de 
Mato Grosso deve ‘engolir’ a 
derrubada do veto ao projeto 
de lei que ampliava a isenção 
fiscal da energia solar. A con-
firmação foi dada pelo gover-
nador Mauro Mendes (DEM) 
na manhã desta quinta-feira 
(1), durante conversa com 
jornalistas no lançamento 
da operação de combate a 
incêndios florestais.

De autoria do deputado 
Faissal Calil (PV), o projeto 
de lei 18/2021 isenta os 
consumidores que geram 
energia por meio de placas 
solares do pagamento de 
ICMS sobre a Taxa de Utili-
zação do Sistema de Distri-
buição (TUSD) de energia. 
O projeto havia sido vetado 
pelo governo por incons-
titucionalidade, mas a As-

sembleia derrubou o veto 
nesta quarta (30).

Mauro disse que é a fa-
vor dessa isenção, mas não 
tem aval do Conselho Na-
cional de Política Fazendá-
ria (Confaz) para conceder 
o benefício.

“O governo já declarou 
muitas vezes, com relação 
à energia solar, que nós 
concordamos com essa 

distribuição foi retomada 
pela própria Energisa, sem 
intervenção do Estado. Ele 
sustenta que o próprio go-
verno não tinha intenção 
de cobrar esse imposto e, 
por isso, passou tanto tem-
po sem que esses valores 
fossem cobrados.

“O governo sempre disse 
que concorda com isso, nós 
não estávamos cobrando. 
Deixamos muito claro que 
a Energisa estava aplican-
do equivocadamente uma 
lei de 2015 e ela descobriu 
isso. O governo, como não 
tinha intenção de cobrar, 
também não percebeu isso. 
Ela [Energisa] ao descobrir, 
passou a tributar”, explicou.

A cobrança de ICMS so-
bre a TUSD foi retomada 
em abril deste ano, sem 
aviso prévio, o que pegou 
muitos consumidores de 
surpresa.

BOTON PÁGINAS - 1COL X 5CM

CENTRAL DE 
ATENDIMENTO

Mauro destacou que o Confaz não liberou isenção de ICMS sobre a TUSD e, por isso, projeto 
aprovado na Assembleia seria ilegal

Gilberto Leite

isenção. Porém, as pessoas 
têm que entender que no 
país existem leis maiores. 
A Constituição brasileira 
manda mais do que a von-
tade do governador e da 
Assembleia. E a Constitui-
ção e as leis federais dizem 
claramente que um incenti-
vo fiscal só pode ser dado 
quando ele é aprovado no 
Confaz”, disse.

O governo de Mato Gros-
so chegou a propor, em reu-
nião do Confaz, que fosse 
liberada essa isenção. Con-
tudo, o projeto foi derrubado 
porque oito estados não con-
cordaram com a medida. Por 
isso, Mauro aponta que o 
projeto de lei aprovado pela 
Assembleia é ilegal, mas já 
adiantou que não deve fazer 
nada sobre o assunto.

“Nós mandamos ao Con-
faz o pedido para dar essa 
isenção. Oito estados não 
concordaram, por isso não 
foi aprovado. Porém, a As-
sembleia quis fazer. Isso é 
ilegal. O governo não vai 
recorrer e vamos ver se 
isso para de pé”, afirmou.

Mauro explicou ainda 
que a cobrança de ICMS 
sobre o uso do sistema de 

Jefferson Oliveira

O deputado estadual Eli-
zeu Nascimento (PSL) falou 
que Mato Grosso poderá 
receber as visitas do presi-
dente Jair Bolsonaro (sem 
partido) e do ministro de 
infraestrutura Tarcísio Go-
mes de Freitas nos próxi-
mos dias. A ideia é realizar 
uma motociata em apoio ao 
presidente, como tem acon-
tecido em outros estados 
brasileiros.

De acordo com Elizeu, 
ele esteve em Brasília con-
versando com o deputado 
federal Eduardo Bolsonaro 
(PSL) e também com o mi-
nistro Tarcísio. No encon-
tro, entre os assuntos, eles 
discutiram a vinda do pre-
sidente ao estado.

O parlamentar confir-
mou que tanto Tarcísio 
quanto Bolsonaro devem vi-
sitar o estado ainda este ano. 

Tarcísio viria para um ato 
político do PSL e Bolsonaro 
para realizar a já conhecida 
manifestação exclusiva de 
motocicletas em Cuiabá.

A vinda de Tarcísio este 
mês em Mato Grosso che-
gou a ser confirmada pelo 
secretário-chefe da Casa 
Civil, Mauro Carvalho, que 
falou que o ministro estará 
no estado inspecionando a 
obra da entrada de Cuiabá, 
na BR-364/163.

“Há uma possibilidade 
muito grande do ministro 
estar vindo nos próximos 
dias para prestigiar um 
evento do PSL e o presiden-
te Bolsonaro, há uma pos-
sibilidade de vir fazer uma 
visita na capital e estado de 
Mato Grosso, inclusive na 
mesma situação que está 
acontecendo em outros es-
tados, que é a [realização] 
motociata”, revelou Elizeu 
nesta quarta-feira (30).

O encaminhamento já 
foi feito ao presidente pelo 
filho Eduardo e nos próxi-
mos dias, o presidente - que 
deve concorrer à reeleição 
- deve aterrissar no esta-
do. Bolsonaro já realizou 
quatro motociatas este ano 
sendo nas cidades de Brasí-
lia (DF), Chapecó (SC), Rio 
de Janeiro (RJ) e São Paulo 
(SP).

SITUAÇÃO DO PSL - Re-
centemente o partido de 
Elizeu se tornou base do 
governador Mauro Men-
des (DEM), e pode apoiá-lo 
para a reeleição. No en-
tanto, Bolsonaro busca um 
candidato ao governo do 
estado, que seja de direita 
que o apoie na campanha 
para presidente.

O nome da direita que 
começa a ser construído é 
o do ex-prefeito de Sorriso, 
Dilceu Rossato, que atual-
mente está sem partido e 

VISITA DO PRESIDENTE

PSL organiza motociata para Bolsonaro em MT
começou as conversações 
políticas após a visita e 
conversa com Eduardo Bol-
sonaro no estado.

Elizeu disse que no mo-
mento, o PSL está cons-
truindo uma chapa forte 
para a disputa de vagas de 
deputados estaduais e fede-
rais. A ideia inicial é manter 
na Assembleia Legislativa a 
bancada com quatro parla-
mentares e buscar de uma 
a duas cadeiras na Câmara 
Federal.

“O trabalho que está 
sendo feito desde já é o 
trabalho da construção de 
estadual e federal. Esse é 
o foco principal neste mo-
mento, e ainda é cedo para 
discutir a majoritária, até 
porque a única pessoa 
que a gente vê como pré-
-candidatura é o governa-
dor Mauro Mendes, ape-
sar de não ter anunciado”, 
declarou.

Jefferson Oliveira

O governador Mauro 
Mendes (DEM) afirmou 
nesta quinta-feira (1) que 
os deputados estão atrapa-
lhando a educação pública 
em Mato Grosso com a der-
rubada do veto do governo 
ao projeto de lei que condi-
cionava o retorno das aulas 
presenciais à imunização 
completa dos profissionais 
da Educação.

O governo planejava 
retomar as atividades pre-
senciais, na modalidade 
híbrida, a partir do mês de 
agosto. Com a derrubada 
do veto, esse prazo deve 
ser novamente postergado, 
já que os profissionais só 
receberão a segunda dose 
da vacina em meados de 
setembro ou outubro, e ain-
da são necessários mais 15 
dias para garantir a imuni-
zação.

Em conversa com jorna-
listas, Mauro questionou a 
diferença de um professor 
para o restante da popula-
ção, pois diversos setores 
públicos e privados já vol-
taram a funcionar mesmo 
sem ter tomado nenhuma 
dose de vacina, enquanto 
professores estão exigindo 
duas doses do imunizante. 
Ele criticou ainda o fato de 
que alguns professores es-
tão recusando a vacina.

“Qual a diferença do 
professor para a emprega-
da doméstica, trabalhador 
da indústria e profissionais 
que estão trabalhando nor-
malmente? Os professores 
da rede privada estão tra-
balhando normalmente. 
Porque os professores da 
rede pública não podem 
voltar no dia 1º de agosto? 
Alguns professores já rece-
beram a primeira dose, tem 
professor que não quer 

vacinar e aí vai ficar para 
sempre sem trabalhar? 
Qual a diferença deles para 
os demais mato-grossen-
ses?”, questionou o gover-
nador.

Apesar de se colocar 
contrário à decisão da As-
sembleia, Mauro afirmou 
que não pretende levar a 
questão à Justiça. No en-
tanto, disse entender que 
os 13 parlamentares que 
votaram para derrubar o 
veto estão atrapalhando a 
educação pública. O gover-
nador citou que a educação 
foi o último setor a fechar 
e o primeiro a reabrir nos 
países europeus, ao contrá-
rio do que tem acontecido 
no Brasil.

“Olha como estão tra-
tando a educação. Os depu-
tados estão com filhos e ne-
tos na escola privada tendo 
aula. Olha a incoerência”, 
concluiu.

VACINAÇÃO OBRIGATÓRIA

Mauro critica decisão da
Assembleia sobre aulas

Da redação

O deputado estadual 
Wilson Santos (PSDB) ten-
ta emplacar o projeto de 
lei 519/2021, que autoriza 
o pagamento de pedágios 
nas rodovias de Mato Gros-
so pelo sistema PIX.

O Pix é um meio eletrô-
nico e instantâneo de pa-
gamentos e transferências 
bancárias que foi criado 
pelo Banco Central do Bra-
sil. Essas transações bancá-
rias podem ser feitas pelo 
aparelho celular a qualquer 
hora e dia, a partir de con-
ta-corrente, poupança ou 
de pagamento.

A proposta do parla-
mentar altera o artigo 5º 
da Lei nº 8.620 que disci-
plina a cobrança de pedá-
gio nas rodovias estaduais 
e autoriza o pagamento 
por meio de dinheiro em 
espécie, transferência ele-

trônica bancária, pagamen-
tos por meio de cartões de 
crédito e débito, sistemas 
eletrônicos de cobrança, 
pagamentos automáticos 
e pagamentos instantâne-
os autorizados pelo Banco 
Central do Brasil. 

Para justificar o projeto 
de lei, o deputado Wilson 
Santos diz que a adminis-
tração pública deve acom-
panhar a modernização, 
principalmente no que diz 
respeito à arrecadação de 
tributos, permitindo facili-
tar a vida do cidadão e, ao 
mesmo tempo, permitir a 
geração de uma boa recei-
ta que possa se reverter 
em políticas públicas aos 
cidadãos, principalmente 
nas áreas essenciais como 
educação, segurança, saú-
de pública, infraestrutura e 
assistência social.

“As novas modalidades 
de pagamentos eletrôni-

cos instantâneos, como o 
PIX, já são uma realidade 
no País com aprovação do 
Banco Central e passam a 
ser mais uma opção de re-
colhimento tributário de 
forma a facilitar o tráfego 
daqueles motoristas que 
as vezes estão desprovidos 
de dinheiro em espécie. Na 
realidade, todo o sistema 
comercial vem se adequan-
do para recebimentos por 
meio dessas modalidades 
de pagamento instantâne-
os”, argumenta.

De acordo com o Banco 
Central, as principais vanta-
gens do Pix é de que o servi-
ço permanece disponível 24 
horas, todos os dias, inclusi-
ve finais de semana. Além 
disso, as transações são 
concluídas em menos de 10 
segundos e ainda é gratuito 
para pessoas físicas, inclusi-
ve MEIs (microempreende-
dores individuais).

PRATICIDADE

Pedágios em MT poderão
ser pago pelo sistema PIX

Elizeu garante visita do presidente Bolsonaro e do 
ministro Tarcísio Freitas a Mato Grosso nos próximos dias

Gilberto Leite
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Sem aulas presenciais há mais de um ano, estudantes relatam dificuldades para concluir estudos

Mak Lucia 

"Meu último ano de en-
sino médio foi completa-
mente perdido”, desabafou 
Maria Vitória de Almeida 
Silva, estudante da rede pú-
blica estadual, em conversa 
com a reportagem do Es-
tadão Mato Grosso. Assim 
como ela, milhares de ou-
tros estudantes enfrenta-
ram dificuldades para dar 
continuidade aos estudos 
durante a pandemia causa-
da pelo novo coronavírus. 

Pesquisa feita pelo Insti-
tuto Unibanco, em parceria 
com o Insper, aponta que 
os estudantes do ensino 
médio aprenderam apenas 
25% do que era esperado 
para o ciclo da segundo sé-
rie durante o ano de 2020. 
A pesquisa traduz o senti-
mento de Maria Vitória so-
bre seu aprendizado.

“Terminei o ensino mé-
dio sem entender muita 
coisa. Não aprendi tudo e 
acabei levando nas ‘coxas’, 
só pra concluir mesmo. 
Durante a pandemia, tínha-

mos recém saído de uma 
greve, então, querendo ou 
não, estávamos atrasados 
ainda e ficar fora das salas 
de aula piorou a situação”, 
conta Maria Vitória. 

As aulas presenciais na 
rede pública de ensino es-
tão suspensas desde março 
de 2020. O retorno no sis-
tema híbrido era previsto 
para junho deste ano, mas 
com o aumento de casos 
da covid-19 foi novamente 
adiado. Esse vai e vem tem 
causado muitos transtor-
nos, sendo os estudantes os 
mais prejudicados. 

Vitor Alves, também es-
tudante da rede estadual, 
conta que ainda não está 
adaptado ao modelo re-
moto. Recém-chegado ao 
ensino médio, ele tem se 
desdobrado para estudar e 
tentar entender o conteúdo 
das disciplinas.

“Passo o dia em casa e 
também tenho o privilégio 
de ter internet para estu-
dar, mas tenho amigos que 
não tem essa condição. Eu 
tento ajudar e conforme 
vou aprendendo vou aju-
dando, já que todos nós 
estamos tendo dificuldades 
para aprender nesse novo 
jeito de estudar”, disse o es-
tudante. 

Segundo Silas Borges 
Monteiro, professor do Ins-
tituto da Educação na Uni-
versidade Federal de Mato 
Grosso (UFMT), o problema 
não está no ensino remoto, 

"Meu último ano de ensino
foi completamente perdido"

mas sim na dificuldade do 
aluno em estudar remota-
mente, por falta de estrutu-
ras básicas. A falta de luz, 
computador, internet e de 
um ambiente propício para 
aprendizado dentro dos la-
res brasileiros refletiu pro-
fundamente neste um ano 
de pandemia. 

"O ensino remoto agra-
vou o indicador de que as 
famílias de baixa renda não 
têm estrutura mínima para 
atender seus filhos. Quan-
do essa criança vai para a 
escola, ela recebe alimen-
to, tem acesso à energia 
elétrica, ao computador e 
ao professor, dentro de um 
ambiente propício para es-
tudar, e consegue ter um 
desempenho melhor. Com 
a pandemia, essa crian-
ça às vezes não tem nem 
acesso à energia, o que 
dificulta o aprender em 
casa", explica.

O problema, de acordo 
com o professor, está na 
estrutura da organização 
da sociedade brasileira 
que excluiu esse aluno e 
a escola, agora fechada 
por conta da pandemia, 
minimizava essa exclusão. 
“Esse corte socioeconômi-
co que já existia antes da 
pandemia, mas que duran-
te ela foi agravado, dá a 
impressão que o problema 
foi o ensino remoto. Mas o 
problema está na falta de 
dignidade com essas famí-
lias”, aponta. 

De acordo com dados 
da Pesquisa Nacional por 
Amostras de Domicílios 
(Pnad) Contínua, em 2019 
cerca de 4,3 milhões de 
estudantes em todo o país 
não tinham acesso à inter-
net, seja por razões econô-
micas ou indisponibilidade 
do serviço na área em que 
vivem. Desse total, 4,1 mi-
lhões são alunos da rede 
pública. A pesquisa investi-
gou, no último trimestre de 
2019, o acesso à Tecnolo-
gia da Informação e Comu-
nicação (TIC). As informa-
ções foram divulgadas no 
dia 14 de março deste ano. 

“Hoje essa realidade é 
ainda mais grave. As famí-
lias estão tendo que esco-
lher se pagam a conta de 
energia ou comem. Se não 
fosse um problema, eu diria 
que não teríamos proble-
mas. A pandemia veio para 
escancarar as diferenças 
sociais e econômicas que 
o estado brasileiro impõe 
a determinadas partes da 
população e isso ficou bem 
evidente”, finalizou.  

POLÍCIA
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REFLEXOS DA PANDEMIA

Mak Lúcia

O governo trabalhava 
para retomar as aulas pre-
senciais na rede pública, 
no sistema híbrido, no mês 
de agosto. Mas na última 
quarta-feira (30), deputa-
dos estaduais derrubaram o 

veto do governo ao projeto 
que condiciona o retorno 
das aulas na rede estadual 
à imunização completa dos 
profissionais. Com a derru-
bada, as aulas presenciais 
no estado deverão ser adia-
das e só poderão retornar 
quando 100% dos profissio-

nais tiverem recebido a se-
gunda dose do imunizante. 

Só que a decisão se apli-
ca apenas à rede pública 
estadual e não se aplica as 
escolas municipais e par-
ticulares, que estão tendo 
aulas presenciais desde 
que foi sancionada a lei que 
transformou a educação 
em serviço essencial, proi-
bindo o fechamento de es-
colas durante a pandemia 
de covid-19. Em Mato Gros-
so, pelo menos 39 municí-
pios já definiram as datas 
para retorno das atividades 
de forma híbrida. Na capi-
tal, por exemplo, a previsão 
é que as aulas retornem no 
dia 01 de agosto.

A rede estadual conta 
com 31.540 profissionais 
e, até o momento, foram 
disponibilizadas 63.415 
doses de vacinas, sendo 
49.328 para trabalhadores 
do Ensino Básico e 14.177, 
para do Ensino Superior. De 

Só rede estadual ‘ficou pra trás’
acordo com o sistema ofi-
cial do Ministério da Saúde, 
os municípios informaram 
que 50.030 trabalhado-
res da Educação Básica e 
6.765 trabalhadores do En-
sino Superior já receberam 
a primeira dose de vacina.

O texto de autoria do 
deputado Thiago Silva 
(MDB) teve o apoio de 13 
parlamentares, contra sete 
que votaram pela manu-
tenção do veto. “A vacina-
ção vem acontecendo em 
todas as cidades, mas, para 
que a gente possa dar uma 
segurança aos professores, 
a todos os pais, aos profis-
sionais da Educação, é de 
sua importância a derru-
bada desse veto. Para que 
assim nenhuma daquelas 
cidades que, porventura, 
não tenha cumprido com a 
vacinação da Educação, ela 
venha cumprir de acordo 
com essa lei”, pontuou o 
deputado. 

Fernanda Renatè

Um homem identifica-
do como João Maria, de 58 
aos, foi encontrado morto 
em um barracão na perime-
tral Sul, no município de Si-
nop (479 km de Cuiabá). O 
fato se deu na manhã desta 
quinta-feira (1). Um homem 
que costumava levar café 
da manhã para a vítima foi 
quem acionou o Corpo de 
Bombeiros.

De acordo com o bole-
tim de ocorrência, a vítima 
era morador de rua há anos. 
Um homem, que não teve o 
nome divulgado, levava café 
da manhã para João e ao no-
tar que a vítima não reagiu 
acionou o Corpo de Bombei-
ros, que constatou a morte.

A Politec foi ao local 
para retirar o corpo, que 

será encaminhado ao Ins-
tituto Médico Legal (IML), 
onde passará por exames 
de necropsia que devem 
apontar a causa da morte.

O corpo de João não 
apresentava sinais de vio-
lência e a principal suspei-
ta é que ele tenha morrido 
de frio. Nesta madrugada, 
os termômetros marcaram 
mínimas de 14ºC em Sinop.

João foi encontrado dei-
tado em um local, sem ca-
misa, apenas de calça e com 
uma coberta bem fina. Ao 
lado dele havia uma bicicle-
ta e alguns outros objetos.

"O homem pode ter mor-
rido de mal súbito ou até 
mesmo em decorrência do 
frio", afirmou um perito que 
esteve no local.

O caso será investigado 
pela Polícia Civil.

SUSPEITA DE HIPOTERMIA

Morador de Sinop morre
de frio na madrugada

Da Redação

A Polícia Federal defla-
grou nesta quinta-feira (1º), 
a Operação FAKE INK, com o 
objetivo de desarticular um 
grupo criminoso suspeito de 
fraudar licitação do Instituto 
Nacional de Seguridade So-
cial – INSS, para aquisição 
de suprimentos de informá-
tica (cartuchos de tinta), no 
estado do Mato Grosso.

As investigações, iniciadas 
em 2020, constataram que 
os envolvidos criavam em-
presas de fachada que con-
corriam em pregões eletrô-
nicos com preços abaixo do 
mercado, para que pudessem 
se sagrar vencedoras. Porém, 
após vencerem os certames, 
o produto entregue pelas 
empresas não correspondia 
ao produto original da mar-
ca, ou seja, eram fornecidos 
cartuchos da Samsung e/ou 
HP falsificados.

No curso da investigação 
verificou-se que as empresas 
de fachada possivelmente 
tenham atuado de forma cri-
minosa em todo o país.

Foram expedidos pela 5ª 
Vara Federal da Seção Judi-
ciária do Mato Grosso sete 
mandados de busca e apre-
ensão e dois mandados de 
prisão temporária, com os 
objetivos de prender as li-
deranças criminosas, colher 
provas e encontrar os locais 
de fabricação dos produtos 
falsificados.

A ação deflagrada na 
data de hoje contou com o 
importante apoio da Recei-
ta Federal em Maringá (PR). 
Além disso, a mesma irá apu-
rar possível sonegação fiscal 
cometida pelo grupo crimi-
noso.

As investigações terão 
continuidade para identi-
ficar outros suspeitos que 
também praticam essas con-
dutas, bem como para apon-
tar outras licitações que pos-
sivelmente foram fraudadas.

O nome da Operação 
Fake Ink – tinta falsa no idio-
ma inglês – remete ao fato 
de a organização criminosa 
fornecer aos órgãos públicos 
em que venciam as licitações 
cartuchos falsificados.

OPERAÇÃO FAKE INK

Empresa que fornecia
materiais falsos é alvo

Dificuldade de acesso à energia, computador e internet tem causado prejuízos no aprendizado dos jovens da rede pública

Christiano Antonucci

Fernanda Renatè

Corpo de Everton Henri-
que Machado, de 28 anos, 
foi encontrado na última 
quarta-feira (30) em um 
matagal na zona rural de 
Primavera de Leste (244 
km de Cuiabá). O jovem 
teria desaparecido na ma-
drugada do dia 28 de junho 
após se envolver em uma 
briga durante uma festa. 
Após10 dias do desapareci-
mento, o cadáver foi locali-
zado já em avançado estado 
de putrefação.

De acordo com o boletim 
de ocorrência, uma pessoa 
que passava pelo local avis-
tou o corpo e acionou a Po-
lícia Militar. Ao chegar no 
local os policiais verificaram 

a veracidade dos fatos e a 
Politec se fez presente.

Segundo informações 
preliminares de peritos, no 
corpo do jovem haviam mar-
cas de tortura. 

A Polícia Civil já prendeu 
três suspeitos e procura uma 
quarta pessoa envolvida. 

O caso segue sendo in-
vestigado.
DESAPARECIMENTO - 

Informações revelam que no 
dia no 28, Everton teria saí-
do para uma festa em um lo-
cal popularmente chamado 
de "Lixão". No local, ele teria 
se envolvido em uma bri-
ga e não teria voltado para 
casa. Os familiares da vítima 
registraram um boletim de 
ocorrência informando o de-
saparecimento do rapaz.

NO MEIO DA MATA

Jovem some após briga
e corpo é encontrado

João Maria foi encontrado sem vida por um homem que 
costumava levar café da manhã para ele

Ilustração
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FLOR RIBEIRINHA

Siriri ganha prêmio internacional

Da redação

O grupo de siriri Flor Ri-
beirinha traz para Cuiabá 
dois troféus conquistados 
no Festival Internacional de 
Dança “Folk Harbor”, reali-
zado na Polônia. O evento 
aconteceu na última quarta-
-feira (30), na cidade de Gor-
zów Wlkp, no país europeu. 
O grupo cuiabano venceu 
nas categorias Júri Técnico 
e Favorito de Público. 

O Flor Ribeirinha re-
presentava o Brasil na 
competição à convite da 
Federação de Festivais In-
ternacionais de Dança (Fi-
daf). Ele concorreu com 
mais 9 equipes no Festival 
que foi realizado de forma 
híbrida, em decorrência da 
pandemia da COVID-19.

De acordo com as re-
gras do Festival, que acon-
teceu de 26 a 30 de junho, 
os participantes da Polônia 
se apresentaram presen-
cialmente, enquanto que os 
grupos de outros países en-
viaram vídeos de apresen-
tações do período de 2018 
a 2021. 

O Flor Ribeirinha optou 
por apresentar os melhores 
momentos do espetáculo 
'Mato Grosso Dançando o 
Brasil', com o qual a equipe 
venceu o Festival Mundial 
de Folclore, realizado na 
Turquia em 2017.

Após o anúncio da 
premiação, o prefeito de 
Cuiabá, Emanuel Pinheiro 
(MDB), emitiu nota parabe-
nizando o grupo Flor Ribei-
rinha pela conquista.

BOTON PÁGINAS - 1COL X 5CM

CENTRAL DE 
ATENDIMENTO

Grupo cuiabano venceu nas categorias Júri Técnico e Favorito de Público

Divulgação/Flor Ribeirinha

RESUMO: MALHAÇÃO
GLOBO – 17H35

Sexta-feira (2) – Karina machu-
ca o braço e pede para deixar o 
acampamento. Dalva cuida de Sol. 
Bete conta para Rute que Jeff está 
trabalhando em uma obra. Pedro 
tenta se aconselhar com Nando. Jeff 
fala para Rute que pretende abando-
nar os estudos. Gael observa René 
e Dandara. Tomtom descobre que 
Marcelo traiu Delma com Roberta. 
Karina confessa a Bianca que está 
com ciúmes de Pedro. Tomtom e o 
irmão cuidam de Delma. Lírio esque-
ce seu texto, e BB fica furiosa. Fabi 
e Pri elogiam Henrique na frente de 
Duca. Rute expulsa Lincoln de casa 
por causa de Jeff.

A VIDA DA GENTE
Globo – 18h15 

Sexta-feira (2) – Jonas avisa que 
Lourenço tem de cumprir o contrato 
que os dois fizeram. Ana dá sua pri-
meira aula de tênis para Lúcio. Eva 
afirma a Vitória que Ana irá superá-
-la como treinadora. Suzana revela 
a Cícero e Alice que Renato fará um 
catálogo para ela. Wilson fica orgu-
lhoso quando Moema confirma que 
eles estão comprometidos. Ana con-
ta para Sofia que Alice é sua irmã.

IMPÉRIO
Globo – 21h15 

Sexta-feira (2) – Xana tem uma 
crise de ciúmes por causa de Naná. 
Jairo espera por Cora em seu quarto. 
Orville tenta encontrar Salvador. Le-
onardo mente para Amanda. Marta, 
Maria Clara, José Pedro e João Lu-
cas tentam descobrir por que José Al-
fredo foi com Maria Ísis para o Monte 
Roraima. José Alfredo faz uma ceri-
mônia com Maria Ísis, que se emo-
ciona. Maurílio escreve uma carta 
para José Alfredo. Robertão fala para 
Magnólia e Severo que arrumará um 
emprego para ficar com Érika. Bian-
ca pede que Cláudio faça um acordo 
com Téo. Maurílio observa José Al-
fredo. Maria Marta admira o diamante 
rosa. José Alfredo descobre que seu 
diamante foi roubado. Maria Ísis se 
preocupa com José Alfredo. Maurílio 
deixa uma carta para o Comendador 
no túmulo de Sebastião. 

SALVE-SE QUEM PUDER
Globo – 19h15 

Sexta-feira (2) – Luna enfrenta 
Hugo, impedindo que ele machuque 
Helena. Kyra conta a Bia que Rafa-
el já sabe que ela está viva. Rafael 
conversa com Alexia/Josimara e 
concorda com a permanência da 
secretária na Labrador. Alexia chan-
tageia Renatinha para que a ajude a 
contratar Zezinho como funcionário 
da Labrador. Kyra desabafa com Bia 
sobre amar Rafael e estar apaixona-
da por Alan. Bruno dá o endereço de 
Marlene para Helena. Hugo pede a 
Dominique que mate Mário. Helena 
surpreende Mário, ao procurá-lo em 
sua casa. Hugo conclui que Luna/
Fiona é a filha de Helena quando 
Dominique mostra a foto da jovem.

RESUMO DE 
NOVELAS

Os resumos dos capítulos de todas 
as novelas são de responsabilidade 

de cada emissora. 
Os capítulos que vão ao ar estão 

sujeitos a eventuais reedições

Os resumos dos capítulos 
de todas as novelas são de 
responsabilidade de cada 

emissora - Os capítulos que 
vão ao ar estão sujeitos a 

eventuais reedições.

“Quero parabenizar a 
todos do Flor Ribeirinha, 
em nome daquela que sem-
pre lutou e luta para levar 
nossa cultura para todos os 
cantos do Brasil e do mun-
do, dona Domingas Leonor. 
Que vocês possam continu-
ar esse caminho de valori-
zação da cultura cuiabana, 
transmitindo esse talento e 
alegria da nossa gente. Pa-
rabéns por mais uma con-
quista”, disse o prefeito de 

Solução
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CALENDARIOS

Principal
"arma" 
do bom
general

Produto
antis-

séptico
arroxeado

Símbolo
de "byte"
(Inform.)

A popular
estrela
cadente

Recipien-
te em que
se bebe o
chimarrão

A região
do Distrito 

Federal
(abrev.)

Presente 
trocado no
Dia dos Na-
morados

"(?) do 
mel correm
as abelhas"

(dito)

É procu-
rado pelo
olheiro

Atitude
como o
cacoete

Cala-
mitoso;
sinistro

Divindade
que inspi-
ra as artes
(p. ext.)

Estratégia
para

atrair o
inimigo

(?) de
Murphy:
persegue
o azarado

Rosario
Dawson,
atriz de 

"Em Transe"

Maria Rita,
cantora
de "Cara
Valente"

(?)-5:
cassou 
direitos

no Brasil
Tabelas que
costumam
iniciar a
agenda

O evento
como a

passagem
de Vênus 
entre a Ter-
ra e o Sol

Não é?
(bras.)

Tradição 
matrimonial 

Divisão 
de PABX

Repetições do
impulso sonoro

País da Revolução
Sandinista (Hist.)

Isto é
(abrev.)

Jardim,
em inglês

Metal de implantes
dentários (símbolo) 

Apresentador que joga
aviõezi-

nhos para 
sua plateia

Único;
sem outra

igual

A da alta-costura 
é exclusiva

Elemento químico 
de antidepressivos

Niels Bohr,
físico

(?)
agouro:
alvo da

simpatia
(Folcl.)

Ruas, praças e
parques urbanos

Formato do 
brinco de argola

Para
frente!

Antônimo
de "porão"

Ganhar,
em inglês
A 1ª nota
musical

Boçal;
ignorante

(fig.)

Símbolo
de "velo-
cidade",

em Física

3/get. 4/musa. 5/ardil — lítio. 6/garden. 7/trágico. 9/nicarágua. 10/energúmeno.

Cuiabá Emanuel Pinheiro.
SOBRE O GRUPO - Idea-

lizada e fundada pela Mes-
tre da Cultura Domingas 
Leonor da Silva, a Associa-
ção Cultural Flor Ribeiri-
nha trabalha há mais de 24 
anos no resgate, manuten-
ção, proteção e difusão da 
cultura popular, sobretudo 
o Siriri e Cururu, bem como 
com outras formas de ex-
pressão da cultura mato-
-grossense.

Atua como grupo de Si-
riri e Cururu com o nome 
"Flor Ribeirinha" na comu-
nidade histórica onde nas-
ceu, São Gonçalo Beira Rio, 
onde se vivenciam e preser-
vam as tradições cuiabanas 
nas celebrações tradicio-
nais das festas de santos, 
na produção da cerâmica 
em argila e comidas e bebi-
das típicas, na confecção e 
uso da viola de cocho nas 
atividades.

Da redação

A mais importante vi-
trine das artes visuais de 
Mato Grosso está de volta. 
Com o tema “Despertar Dis-
cos Imaginais”, o 26° Salão 
Jovem Arte abriu inscrições 
online nesta quinta-feira 
(1), pelo site www.discosi-
maginais.com. A exposição 
expandida – em três dife-
rentes espaços - ocorrerá 
entre os dias 6 de outubro e 
10 de dezembro deste ano.

A nova edição do Salão 
Jovem Arte foi lançada nes-
ta quarta-feira (30), no Palá-
cio Paiaguás, em live trans-
mitida ao vivo pelas redes 
sociais do Governo de Mato 
Grosso, com participação 
do secretário de Cultura, 
Esporte e Lazer, Beto Dois a 
Um, e do secretário adjunto 
de Cultura Jan Moura. 

“Das mais cultuadas em 
Mato Grosso, as artes vi-
suais se fortalecem com a 
nova edição de um dos mais 
tradicionais e longevos 
eventos de nossa cultura. A 
retomada do Salão Jovem 
Arte permite a consagração 
de nossos artistas e a re-
velação de novos talentos. 
Além disso, estimula a for-

mação de público e garan-
te momentos de lazer para 
os mato-grossenses. Viva a 
26ª edição do Salão Jovem 
Arte e vida longa aos tão 
talentosos artistas de Mato 
Grosso”, comemorou Beto 
Dois a Um, secretário de 
Cultura, Esporte e Lazer de 
Mato Grosso.

Também participaram 
do lançamento oficial os re-
alizadores Luiz Marchetti e 
Cleide Arruda. Com 17 anos 
de existência, o Instituto 
Kurâdomôdo foi seleciona-
do em edital da Secel para 
gestão e produção do Salão 
Jovem Arte deste ano.

“Na verdade, o Salão Jo-
vem Arte deste ano já está 
ocorrendo há muito tempo, 
trata-se de uma grande en-
grenagem dedicada à inven-
ção de um regulamento que 
seja capaz de acompanhar 
uma característica impor-
tantíssima da gestão do 
secretário Beto Dois a Um: 
aproximar a Secel dos artis-
tas, manter ateliês, coletivos 
e artistas ativos. Por isso, 
muito obrigado”, disse Luiz 
Marchetti, um dos realiza-
dores do 26° Salão Jovem 
Arte. 

Ao todo, serão seleciona-
dos 64 artistas de dez cate-
gorias das artes visuais: pin-
tura, desenho, ilustração, 
escultura/objeto tridimen-
sional, fotografia, videoarte, 
grafite/muralismo, gravura, 
instalação e performance.

"Nós, artistas, crescemos 
assistindo as exposições do 
Salão Jovem Arte. É um dos 
mais importantes eventos 
da nossa cultura e represen-
ta, de fato, um grande mo-
mento das artes visuais de 
Mato Grosso. A 26ª edição 
do São Jovem Arte será his-
tórica e emocionante, com 
as tantas homenagens pro-
gramadas, novos talentos e 
toda sua diversidade. Nin-
guém perde por esperar”, 
adianta o secretário adjunto 
de Cultura, Jan Moura.

MAIS CULTURA

Inscrições abertas para
o 26º Salão Jovem Arte
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EDITAIS  -  ATAS  -  BALANÇOS

PREFEITURA MUNICIPAL DE LUCAS DO RIO VERDE

EDITAL

 M A R I A  C A R O L I N A  M A G A L H Ã E S , 
Registradora Pública do 1° Serviço de Registro de Imóveis da 
Comarca de Lucas do Rio Verde, Estado de Mato Grosso,

 FAZ saber, a todos quantos virem o presente 
edital ou dele tiverem conhecimento que, conforme o art. 23, 
Inciso II, parágrafo segundo, da Lei n° 6.766/79, o MUNICIPIO 
DE LUCAS DO RIO VERDE,  inscrito no CNPJ n° 
24.772.246/0001-40, representado pelo Prefeito Municipal em 
exercício MIGUEL VAZ RIBEIRO, requer o CANCELAMENTO 
DO REGISTRO DO LOTEAMENTO RESERVA DAS 
ARARAS, situado no Lote 04C, Quadra 999, Setor 36, 
Lucas do Rio Verde-MT, registrado em 02/08/2018, sob o R-
9 da matrícula n° 25.442 deste CRI. E para que ninguém 
venha alegar ignorância, este edital será publicado por 03 
(três) dias consecutivos no jornal da região. Decorrido o prazo 
de 30 (trinta) dias, contados da data da última publicação, o 
processo será remetido ao juiz competente para homologação 
do pedido de cancelamento, ouvido o Ministério Público.
 DADO E PASSADO nesta cidade Lucas do Rio 
Verde-MT, em 29 de junho de dois mil e vinte e um. Eu, Maria 
Carolina Magalhães, Registradora Pública, o fiz digitar e 
conferi.

GOVERNO DO ESTADO DE MATO GROSSO
SINFRA - SECRETARIA DE ESTADO DE 

INFRAESTRUTURA E LOGÍSTICA
AVISO DE HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

PROCESSO N° 127608/2021
RDC PRESENCIAL - EDITAL N° 011/2021

Objeto: Contratação de empresa de engenharia para execução 
dos serviços de remanescente de implantação, pavimentação 
e revitalização da rodovia MT-320, trecho: Entr. MT-208 – Entr. 
BR-163/MT – Entr. MT-423, subtrecho: Entr. BR-163/MT – 
Marcelândia, com extensão de 69,30 km. A Secretaria de 
Infraestrutura e Logística torna público para conhecimento dos 
interessados a seguinte decisão: Parte conclusiva: 
HOMOLOGO o Regime Diferenciado de Contratação - RDC n. 
011/2021, sob o critério de julgamento menor preço, lote único, 
sob o regime de execução de empreitada por preço unitário, e 
ADJUDICO o Consórcio MT-320 – BR Paving e JS 
Construtora, composto pelas empresas BR Paving 
Construções e Serviços Eireli CNPJ: 15.264.721/0001-86, e JS 
Construtora e Locadora Ltda. CNPJ: 16.910.656/0001-81, 
sendo classificada na etapa de lances com o valor de R$ R$ 
13.112.331,79 (treze milhões cento e doze mil trezentos e trinta 
e um reais e setenta e nove centavos). Informações gerais: 
telefone nº. (65) 3613-0529 e-mail: cpl@sinfra.mt.gov.br.
Cuiabá/MT, 01 de julho de 2021.

Marcelo de Oliveira e Silva
Secretário de Estado de Infraestrutura e

Logística do Estado de Mato Grosso - SINFRA – MT

PREFEITURA MUNICIPAL DE LUCAS DO RIO VERDE
ERRATA DA DISPENSA

DE LICITAÇÃO PARA COVID-19 N° 009/2021
O Município de Lucas do Rio Verde, Estado de Mato Grosso, 
torna público a errata da dispensa de licitação para Covid -19 nº 
009/2021, que trata da aquisição da Contratação de empresa 
especializada em serviços de troca/reposição de peça do 
aparelho RAIO X, modelo CR15 do PAM - Pronto Atendimento 
Municipal/Sentinela COVID – 19.
ONDE SE LÊ: Contratação de empresa especializada em 
serviços de troca/reposição de peça do aparelho RAIO X, 
m o d e l o  C R 1 5  d o  PA M  -  P r o n t o  A t e n d i m e n t o 
Municipal/Sentinela COVID – 19, com a empresa AGFA 
HEALTCARE BRASIL IMPORTAÇÃO E SERVIÇOS LTDA, 
CNPJ N. 09.032.626/0004-05.
LEIA – SE: Contratação de empresa especializada em 
serviços de troca/reposição de peça do aparelho RAIO X, 
m o d e l o  C R 1 5  d o  PA M  -  P r o n t o  A t e n d i m e n t o 
Municipal/Sentinela COVID – 19, com a empresa AGFA 
HEALTCARE BRASIL IMPORTAÇÃO E SERVIÇOS LTDA, 
CNPJ N. 09.032.626/0002-35. FUNDAMENTO LEGAL: 
Regida pela Lei nº 10.520, de 17 de julho de 2002 (com 
alterações da Lei 8883/94 e da Lei nº 9.648/98).
Lucas do Rio Verde-MT, 30 de junho de 2021.

Fernanda Dotto
Presidente

PREFEITURA MUNICIPAL DE PORTO ALEGRE DO NORTE
AVISO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇO N° 08/2021
A Prefeitura Municipal de Porto Alegre do Norte-MT, Comunica aos 
interessados que realizará licitação na modalidade de Tomada de 
Preço nº08/2021 –  do tipo menor preço -Global,  OBJETO: 
CONTRATAÇÃO DE EMPRESA  ESPECIALIZADA EM 
PAVIMENTAÇÃO ASFÁLTICA E DRENAGEM DE ÁGUAS 
FLUVIAIS –  CONFORME O PROJETO BASICO E CONTRATO Nº 
0533408 DV°: 03  CONTRATO DE FINANCIMENTO QUE ENTRE 
SI FAZEM A CAIXA ECONOMICA FEDERAL E O MUNICIPIO DE 
PORTO ALEGRE DO NORTE DESTINADO O APOIO 
FINANCEIRO PARA O FINANCIAMENTO DE DESPESAS DE 
CAPITAL, CONFORME PLANO DE INVESTIMENTO COM 
RECURSO DO FINISA: PROGRAMA DE FINANCIAMNETO À 
INFRA ESTRUTURA E  AO SANEAMENTO.  Da ta  de 
Abertura/Recebimento das Propostas/credenciamento/julgamento: 
27/08/2021 as 9h00min, local: Av. Sebastião Pereira s/nº, Setor 
Central, – Centro, CEP 78.655-000, Porto Alegre do Norte/MT. O 
Edital completo e projeto básico estará à disposição dos 
interessados gratuitamente na sede da Prefeitura Municipal de 
P o r t o  A l e g r e  d o  N o r t e  / M T,  n o  s i t e  d a  p r e f e i t u r a , 
w w w . p o r t o a l e g r e d o n o r t e . m t . g o v . b r  e  n o  e - m a i l   
licitacao@portoalegredonorte.mt.gov.br Telefone: (66) 3569 
1226/1210.

Valdisson dos Santos Barbosa
Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE CANABRAVA DO NORTE
TOMADA DE PREÇOS 001/2021 - TERMO DE ANULAÇÃO

DE PROCEDIMENTO LICITATÓRIO
TOMADA DE PREÇO N° 001/2021

Despacho de anulação de processo Licitatório por razão de 
falta de publicidade no Diário Oficial do Estado e Jornal de 
Grande Circulação. O prefeito Municipal de Canabrava do 
Norte-MT, o Senhor João Cleiton Araújo de Medeiros, no uso 
de suas atribuições em conformidade com a lei 8666/93 e suas 
alterações. Considerando a necessidade de atender aos 
princípios da administração pública RESOLVE ANULAR o 
procedimento licitatório Tomada de Preços 001/2021 realizado 
no dia 11/02/2021, sob medida por ter sido rejeitado pelo 
Ministério da Defesa, a fim de garantir ampla publicidade ao 
processo e economicidade ao município, será revisada e 
iniciado novo processo para contratação. Portanto torna se 
anulado o procedimento licitatório Tomada de Preços 
001/2021. Para maiores esclarecimentos fica disponível o 
f o n e :  ( 6 6 )  3 5 7 7 - 1 1 5 2  e  o  e - m a i l : 
l i c i t a c a o @ c a n a b r a v a d o n o r t e . o r g  e  o  s i t e 
www.canabravadonorte.mt.gov.br. Fundamento Legal: Regida 
pela Lei nº 8.666 de 21/06/93 e alterações posteriores.
Canabrava do Norte MT, 01 de julho de 2021.

João Cleiton Araújo de Medeiros
Prefeito Municipal de Canabrava do Norte (MT)

PREFEITURA MUNICIPAL DE ALTO TAQUARI
DISPENSA DE LICITAÇÃO Nº 034/2021

RATIFICAÇÃO DE JUSTIFICATIVA
 A Prefeita Municipal, Srª Marilda Garofolo Sperandio, tendo em 
vista a justificativa apresentada pela Assessoria Jurídica do 
Município, sobre a contratação direta, fundada nos incisos II e 
IV do art. 24 da Lei 8.666/93, para contratação de empresa 
e s p e c i a l i z a d a  C O N T R ATA Ç Ã O  D E  E M P R E S A 
ESPECIALIZADA PARA PRESTAÇÃO DE SERVIÇO DE 
ARBRITRAGEM, com a empresa: ASSOCIAÇÃO DOS 
ÁRBITROS DE MINEIROS - CNPJ: 01.751.269/0001-72 no 
valor de R$ 7.500,00 (cinco mil duzentos e cinquenta reais). 
Diante do fato, resolve, RATIFICAR a justificativa apresentada, 
e ordenar sua publicação em cumprimento ao disposto no art. 
26 do supracitado diploma legal.
Alto Taquari - MT, 01 de Julho de 2021.

Marilda Garofolo Sperandio
Prefeita Municipal

PREFEITURA MUNICIPAL DE ALTO TAQUARI
ADESÃO N° 006/2021

A ATA DE REGISTRO DE PREÇOS N° 010/2021
DO PREGÃO ELETRÔNICO N° 001/2021 - 

RIBEIRÃOZINHO - MT
A Prefeitura Municipal de Alto Taquari – Estado de Mato 
Grosso, através da Pregoeira e equipe de apoio, torna público 
para conhecimento de todos, que o Município de Alto Taquari 
faz adesão a ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº 010/2021 - 
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 001/2021 da PREFEITURA 
MUNICIPAL DE RIBEIRÃOZINHO - MT, para AQUISIÇÃO DE 
01 VEÍCULO PASSEIO, 04 PORTAS, ZERO QUILOMETRO, 
ANO/MODELO 2021/21. Sendo consagrada vencedora a 
empresa: DOMANI DISTRIBUIDORA DE VEÍCULOS LTDA, 
registrada sob o CNPJ: 01.016.616/0001-13, no valor total de 
R$ 56.000,00 (Cinquenta e seis mil reais). Informações 
detalhadas com a Pregoeira e equipe de apoio pelo fone (66) 
3496-1448. Alto Taquari – MT, 01 de julho de 2021.

Renata Fermino de Oliveira
Pregoeira

PREFEITURA MUNICIPAL DE NOVA BRASILÂNDIA
EXTRATO DO PRIMEIRO

TERMO ADITIVO DO CONTRATO N° 053/2020
CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE NOVA 
B R A S I L Â N D I A –  M T.  C O N T R ATA D A :  PA U L I N I 
CONSTRUÇÕES EIRELI - ME. CNPJ: 03.155.687/0001-22. 
OBJETO: Prorrogação do prazo de execução do contrato 
original por mais 365 (trezentos e sessenta e cinco) dias 
contados a partir 15 de junho 2021 até 15 de junho 2022. 
ASSINATURA: 14 de junho de 2021. FUNDAMENTO: De 
acordo com a Lei nº 8.666/93.

Mauriza Augusta de Oliveira
Prefeita Municipal

PREFEITURA MUNICIPAL DE NOVA BRASILÂNDIA
EXTRATO DO SEGUNDO

TERMO ADITIVO DO CONTRATO N° 090/2020
CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE NOVA 
BRASILÂNDIA – MT. CONTRATADA:  ADILVAN COMERCIO E 
DISTRIBUIÇÃO LTDA ME. CNPJ: 02.192.932.0001-09. 
OBJETO: Os objetos do presente aditivo são os seguintes: 
Prorrogação do prazo de duração do Contrato Original por 
mais 180 (cento e oitenta) dias, vigorando a partir de 01 de julho 
de 2021 a 28 de dezembro de 2021. ASSINATURA: 30 de junho 
de 2021. FUNDAMENTO: De acordo com a Lei nº 8.666/93.

Mauriza Augusta de Oliveira
Prefeita Municipal

PREFEITURA MUNICIPAL DE NOVA BRASILÂNDIA
EXTRATO DO SEGUNDO

TERMO ADITIVO DO CONTRATO N° 091/2020
CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE NOVA 
BRASILÂNDIA – MT. CONTRATADA: LEITE E RIBEIRO LTDA-
EPP. CNPJ: 18.849.143/0001-38. OBJETO Prorrogação do 
prazo de duração do Contrato Original por mais 180 (cento e 
oitenta) dias, vigorando a partir de 01 de julho de 2021 a 28 de 
dezembro de 2021. ASSINATURA: 30 de junho de 2021. 
FUNDAMENTO: De acordo com a Lei nº 8.666/93.

Mauriza Augusta de Oliveira
Prefeita Municipal
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COPA AMÉRICA

Tite vê ‘jogo duro’ contra o Chile

Da redação

Último bicampeão da 
Copa América, o Chile deve 
ser um adversário forte do 
Brasil na tentativa de con-
quistar o título deste ano. A 
previsão foi feita pelo téc-
nico da seleção brasileira, 
Tite, durante conversa com 
jornalistas nesta quinta-fei-
ra (1), na Granja Comary, 
um dia antes da partida das 
quartas de final da Copa 
América 2021.

Diante de um adversá-
rio tão forte, Tite pretende 
usar a força máxima da 
seleção. A escalação per-
manece guardada a sete 
chaves, mas já é possível 
antever que o técnico deve 
escalar seus melhores jo-
gadores. Afinal, uma der-
rota significa um adeus à 
competição para o time da 
casa.

"É uma equipe de joga-
dores experientes, a base 
que tiveram no último con-
fronto nas Eliminatórias. 
Jogadores acostumados a 
performar em adversidade. 
Algumas variações táticas, 
estamos nos atentando 
para tudo nesse cenário e 
preparando a melhor es-
tratégia para neutralizar os 
pontos fortes deles. O Chile 
é bicampeão da Copa Amé-
rica nas duas anteriores às 
que o Brasil foi campeão, 
em 2019", relembrou Tite.

Brasil e Chile se enfren-
tam nesta sexta-feira (2), às 
21 horas, no Estádio Nilton 
Santos, no Rio de Janeiro. 
Na mesma chave, Paraguai 
e Peru jogam às 18 horas 
no Estádio Olímpico de 
Goiânia. Os vencedores de 
cada partida se classificam 
para disputar a semifinal 
da Copa América.

"Nesses jogos decisivos 
a gente tem que estar mui-
to forte em quatro fatores, 
que são decisivos: a parte 
tática, a parte técnica, a 
parte física e a parte emo-
cional, que precisam estar 
alinhadas. Quando se es-
tabelece, a gente fica mais 
próximo da vitória" definiu.

Classificado como líder 
invicto do Grupo B, com 

BOTON PÁGINAS - 1COL X 5CM

CENTRAL DE 
ATENDIMENTO

Tite pretende usar ‘força total’ da seleção brasileira contra o Chile, considerado 
um adversário difícil

Lucas Figueiredo/CBF

dez pontos em quatro jo-
gos, o Brasil é o grande fa-
vorito para defender o títu-
lo obtido na última edição 
da mais antiga competição 
de seleções do mundo. Em 
quatro jogos, foram três 
vitórias e um empate, com 

10 gols marcados e apenas 
dois sofridos.

O Brasil estreou ven-
cendo a Venezuela por 3 a 
0, depois derrotou o Peru 
por 4 a 0, bateu a Colôm-
bia por 2 a 1 e empatou 
com o Equador na última 

rodada, já com a primeira 
posição do grupo garan-
tida. Nesta primeira fase, 
apenas o zagueiro Felipe, 
desconvocado por conta 
de uma lesão no joelho 
direito, não entrou em 
campo.

"Objetivos traçados 
eram de desempenho e fo-
ram de resultados na pri-
meira etapa. Construímos 
três vitórias e um empate, 
utilizamos todos os atletas, 
nosso objetivo era de opor-
tunizar dentro do jogo para 
que as situações se mos-
trassem", explicou Tite.

Embora o treinador não 
tenha revelado a formação, 
Neymar deverá estar en-
tre os titulares. As dúvidas 
recaem sobre a lateral-es-
querda, devido a proble-
mas físicos de Alex Sandro 
e uma lesão de Renan Lodi, 
que o obrigou a abandonar 
jogo contra o Equador, no 
encerramento da rodada 
anterior.

Já o Chile deve contar 
com o retorno do atacante 
Alexis Sánchez, que não jo-
gou a primeira fase por cau-
sa de uma lesão muscular.

Da redação

Sem ver o time come-
morar uma vitória há seis 
jogos, a diretoria do Grêmio 
resolveu dar um ultimato 
no técnico Tiago Nunes. Ele 
tem até domingo para mu-
dar a trajetória que levou o 
Tricolor Gaúcho à lanterna 
do Brasileirão, com apenas 
dois pontos conquistados 
até o momento, ou poderá 
ganhar as contas.

O ultimato foi revelado 
durante a coletiva conjunta 

entre dirigentes e treinador, 
realizada após a derrota por 
2 a 0 contra o Juventude. 
O presidente do clube, Ro-
mildo Bolzan, deixou claro 
que qualquer resultado di-
ferente de uma vitória no 
domingo, contra o Atlético 
Goianiense, deve levar à de-
missão de Tiago. O técnico 
está à frente do time há 60 
dias, nos quais comandou 
15 jogos, mas o resultado 
está deixando a desejar.

“Temos que dar tempo 
ao tempo para amadurecer. 

Mas não temos muito tem-
po para isso, temos tempo 
para reagir e vencer. Não 
estamos mais com prazo. 
Se tiver que mexer, vamos 
ter que mexer. [...] Não tem 
mais espaço para derrota. 
Para vacilar. Para ficar es-
perando. Ou fazemos a mu-
dança de uma atitude forte 
e ganhamos uma partida 
ou vamos começar de novo. 
Não tem como ser diferen-
te”, afirmou.

Apesar da ‘prensa’, Tiago 
Nunes disse que não se vê 

LANTERNA DO BRASILEIRÃO

Em crise, Grêmio dá ultimato em Tiago Nunes
pressionado pela vitória no 
domingo. O técnico destacou 
que o assunto foi tratado de 
forma transparente com a 
diretoria do clube e que tem 
feito seu melhor para con-
duzir o time à vitória.

“Ser demitido ou não ser 
não entra em pauta. Nunca 
me baseei nisso para minha 
trajetória, nunca fiz traba-
lho pensando em segurar 
emprego. Sempre em dar o 
meu melhor e ajudar as pes-
soas à minha volta potencia-
lizar o que têm de melhor. 

Não levo isso como pers-
pectiva. A questão de traba-
lhar é o que mais importa. 
Se o emprego vai continuar 
ou não, é uma decisão que 
cabe exclusivamente à dire-
ção”, comentou.

Apesar do ultimato, as 
ações e decisões de Tiago 
Nunes à frente do Grêmio 
não foram criticadas pela 
diretoria. É a falta de resul-
tados que incomoda a uma 
equipe que se acostumou a 
brilhar sob a direção de Re-
nato Gaúcho, que deixou o 

cargo por desavenças com a 
diretoria.

Mais que um treinador, 
Renato atuou por cinco anos 
como um gestor de todos os 
aspectos do vestiário. Com 
perfil mais tático, Tiago Nu-
nes não conseguiu preen-
cher esse espaço ainda, dei-
xando uma crise de liderança 
no time. Tamanha a falta de 
liderança que o presidente 
Romildo Bolzan já fala em 
começar a frequentar os ves-
tiários para ‘dar um gás’ na 
moral dos jogadores.

Lincoln Chaves/ABr

Impactados pela pande-
mia do novo coronavírus 
(covid-19), os times que 
integraram a Série A do 
Campeonato Brasileiro na 
última temporada tiveram 
queda de 9,1% nas recei-
tas entre 2019 e 2020. É o 
que mostra o estudo anual 
da consultoria financeira 
BDO sobre as finanças dos 
clubes de futebol do país. 
O levantamento é feito 
desde 2010.

Em entrevista à Agên-
cia Brasil, o analista Carlos 
Aragaki, da BDO, avaliou 
que as perdas podem ser 
recuperadas "no curto e 
médio prazo", com o adven-
to das vacinas e a reaber-
tura dos estádios, prevista 
por ele para 2022.

O especialista destacou 
que a pandemia ainda afe-
tará o mercado de transfe-
rências, que tem peso cada 
vez mais significativo no 
orçamento dos clubes. Se-
gundo o estudo, as negocia-
ções de atletas equivaliam 
a 14% da fonte de receita 
média das equipes da Série 
A nacional em 2016. No 
ano passado, elas já repre-
sentavam 29%.

"No que diz respeito 
às receitas, neste 'novo 
normal', elas podem ser 
retomadas no curto e mé-
dio prazo. A partir do mo-
mento em que a população 

estiver vacinada, a torcida 
retorna ao estádio e voltam 
as receitas de bilheteria. 
Agora, sobre negociação 
de atletas, acho que temos 
de esperar um pouco. Os 
grandes investidores [do 
futebol] no momento são 
mecenas, chineses ou ára-
bes. Eles também senti-

ram impacto nos negócios 
[com a pandemia], não só 
no futebol", argumentou 
Aragaki.

Conforme Aragaki, a 
pandemia impactou de ma-
neira mais significativa três 
formas de receita: bilhete-
ria, patrocínios e progra-
mas de sócios-torcedores.

SEM BILHETERIA

Crise dos clubes segue até 2022
"É tudo aquilo que en-

volve, vamos dizer assim, 
o público. A bilheteria foi 
fortemente afetada [pela 
impossibilidade dos torce-
dores irem ao estádio]. Clu-
bes como Flamengo, Corin-
thians e Palmeiras vinham 
de bilheterias muito fortes, 
com média [de arrecada-
ção] de R$ 60 milhões/ano. 
Transformando em núme-
ros, a bilheteria deles seria 
praticamente a receita total 
de Coritiba, Fortaleza, Ceará, 
Atlético-GO e Goiás", descre-
veu o analista.

Entre 19 dos 20 clu-
bes da última Série A, cin-
co apresentaram variação 
positiva de receita: os três 
que subiram da Série B de 
2019 (Red Bull Braganti-
no, Atlético-GO e Coritiba) 
e receberam mais recursos 
em direitos de transmissão, 
o Atlético-MG pela venda 
parcial do Shopping Cen-
ter Diamond Mall, em Belo 
Horizonte; e o Corinthians. 
No caso do Massa Bruta, há 
ainda o início da gestão da 
empresa de energéticos Red 
Bull em 2019.

Santos (40%), Internacio-
nal (36%), Fortaleza (34%), 
Bahia (31%) e Flamengo 
(30%) foram os cinco clubes 
com maior variação negati-
va de receitas entre 2019 e 
2020. Na outra ponta, Cea-
rá (1%), Grêmio (6%), Goiás 
(9%) e São Paulo (10%) são 
os que tiveram menor queda.

Da redação

O governo de Mato Grosso 
está fechando uma parceria 
com o Cuiabá Esporte Clube 
para divulgar as potencialida-
des do Estado ao Brasil e ao 
mundo, por meio dos jogos 
da Série A. 

Com a parceria, as cami-
sas e demais peças do "Dou-
rado" terão frases voltadas a 
atrair investimentos e turis-
tas para Mato Grosso, com o 
objetivo de trazer mais em-
pregos e desenvolvimento à 
população. 

De acordo com o governa-
dor Mauro Mendes, a parce-
ria vai permitir que milhões 
de brasileiros e estrangeiros 
conheçam Mato Grosso e des-
pertem interesse de investir 
no estado. 

"Vamos divulgar a fra-
se 'Conheça Mato Grosso' e 
'Invista em Mato Grosso'. É 

uma forma de apoiarmos o 
clube por estar na Série A e 
também fazer um trabalho 
promocional perante os mi-
lhões de espectadores que 
vão assistir o campeonato", 
afirmou o governador, duran-
te reunião com a diretoria do 
clube, nesta quinta-feira (1).  
O presidente do Cuiabá, Ales-
sandro Dresch, agradeceu o 
apoio do Governo do Estado. 

"Cuiabá agradece o Gover-
no do Estado. Vamos divul-
gar ainda mais o nosso Mato 
Grosso, pois Cuiabá é Mato 
Grosso na Série A. Com esse 
apoio do Governo, a gente 
pretende se manter na Série 
A e cada vez mais divulgar o 
nosso estado", destacou. 

Também participaram da 
reunião os secretários de Es-
tado Mauro Carvalho (Casa 
Civil), Beto Dois a Um (Cultu-
ra, Esporte e Lazer); e o adjun-
to Jefferson Neves (Esporte).

VISIBILIDADE

Cuiabá terá apoio
do governo de MT

Santos é o clube que mais sofreu perda de receitas, 
com 40% a menos

Ivan Storti/Santos FC

Acordo com o Cuiabá prevê divulgação das 
potencialidades de Mato Grosso

AssCom Dourado


